
“ 做 足 球 博
主 真 的 不 太 挣
钱！”足球视频博
主“山羊君”不止
一次向记者感叹，
他在亚欧大陆的
足球场奔波过将
近一年。

习惯于用短
视频平台收看足
球内容的用户应
该了解，2022 年
卡塔尔世界杯期
间，有很多在现场
观赛的中国球迷
自发拍摄看球经
历，以球迷视角讲
述比赛期间的故
事，表达自己的感
受和想法。

摘自《懒熊体育》
记者 叶京川

找到球迷IP的可行性
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山羊君是我们熟悉的短视频创作者
之一，他激情的风格加上真挚的感情，
让刷到他的球迷都对这个戴着眼镜的
山东男人印象深刻。依靠着世界杯带
来的丰厚流量以及给短视频平台做出镜
的前线记者，他获得了不少商业合作。

山羊君渐渐地在足球短视频内容
创作领域获得了声量，其目前的抖音平
台粉丝数为86.3万，单条视频最高点赞
数40万+，在足球博主的行列中名列前
茅。他的知名度也在不断攀升，在小红
书上搜索“山羊君”，检索后的头部内容
多是当地中国球迷晒出与他的合影。

不过，表面光鲜的背后并不容易，正
如他说的那样，足球博主不仅不太挣钱，
也是一场“充满艰辛的旅途”。在制作高
水平赛事周边内容、享受流量的红利下，
山羊君告诉记者，在做账号的初期，就是
一场与孤独和未来的拉锯战。

2022年4月，由北京飞往比利时首
都布鲁塞尔的海南航空航班，载着山羊
君和他的梦想前往欧罗巴。抵达布鲁

塞尔后，山羊君又马不停蹄地换乘另一
航班飞往曼彻斯特。

山羊君告诉记者他一开始的想法
是出国看看，在国外尝试着自己生活一
年，用之前工作积攒的资源做一些外贸
小生意来满足自己平日的开销，将绝大
部分精力投入到短视频的制作当中。
此前，山羊君的工作是在研发中心做技
术支持，一个月管吃管住，但只有大约
3000人民币的工资。

去到英国前，山羊君就已经开始尝
试制作短视频内容，除了球赛评论，他
更多的是分享自己在旅行途中的见闻，
也是为了摸清短视频领域的一些门
道。山羊君说：“去英国之前我耗费了
很多的精力和时间去探索短视频应该
怎么拍，什么样的内容能够吸引受众，
尽管现在还处于很初级的阶段。”

一年来，山羊君用“新”打动了球
迷，他找到了以球迷视角做 IP的可行
性，并使之成功落地。他的“新”主要体
现在两个方面——新内容和新形式。

国内足球环境不改善，只能为爱发电

在到达英国制作短视频的初期，
山羊君没有抱着死做足球博主的想
法，而是准备先看四到五场比赛，并以
粉丝视角制作足球视频内容。“我的想
法并不坚定，想着看完这几场比赛之
后，看一下后台的数据和球迷兄弟们
的反响，再决定下一步的计划。”

然而，令山羊君没想到的是，他制
作第一条现场观赛内容就成为了爆
款。他以自己的主观视角，记录了
2021-2022赛季欧冠半决赛曼城主场对
阵皇家马德里的全过程，这条视频在抖
音平台累计点赞数超4万，5000余人分
享了这条视频。这些用户中，并不是所
有人都是两队的球迷。但是因为山羊
君的感染力，他们的情绪也被带动起
来。这条视频的内容不止是场上精彩
镜头的集锦，大多数都是山羊君自己对
比赛的评价和真实现场感受。

在职业球队的官方社交媒体账号
上，多数都是对比赛的程序化报道，而
满足球迷情绪体验的内容相对较少，

山羊君看准时机，填补了这方面的空
白。在山羊君的账号里，每一位球员
并不被赋予高高在上的形象，而是如
普通人那样，出现在人们的视野中。

在世界杯前这大半年的时间里，
山羊君几乎跑遍了英伦三岛。不止于
英超、欧冠、英格兰足总杯、英甲和英
乙甚至是英国的地区联赛都留下了他
的足迹。在山羊君眼里，英国的低级
别足球联赛不是没有价值，反而对中
国足球来说，可能更有借鉴意义。“我
不仅想传播足球内容，还想试着传播
英国足球文化中优秀的部分，从那里
的足球发展看我们的足球发展，让我
们的球迷和足球从业者产生共鸣并给
予思考的空间。”山羊君说。

对于球迷来说，之所以热爱体育
运动，很大一方面是获取情绪情感的
体验，让球迷从不同视角了解足球。
能持续输出情绪体验并引发球迷们主
动思考的山羊君，自然而然找到了自
己的流量密码。

山羊君在世界杯期间的工作任务
是繁重的，不仅要制作自己账号的内
容，还作为“前线记者”奔走在多哈的
各个球场之间。“与职业的记者相比，
以球迷视角做博主的工作是完全不一
样的。”经历了世界杯报道工作的山羊
君坦陈，“我没有办法加入过多的感
情，并且不是科班出身，我认为这个工
作不是我的优势。”

山羊君制作的内容没有过多的脚
本，大多数情况下都是在现场想到什
么说什么。对于这种新的形式，球迷
们并没有过多地质疑他的专业性，相
反，大伙儿对性格直率的山羊君和他
分享的内容有了更多亲近感。

在卡塔尔，山羊君经常试图找到

世界杯现场与中国球迷之间的联结。
“我的目的就是和球迷共情，和线上以
及线下的球迷打成一片，甚至是和现
场的外国人闲聊。”山羊君补充，“特别
是在赛前的准备，出镜记者要做的工
作远比我多，收集信息和准备采访对
我来说都是挑战性的工作。”

尽管都是走在赛事的第一线，但
是这两项工作对山羊君来说是截然不
同的。场内，精彩的内容需要被记录；
场外，不止于专业的体育报道和节目
制作，更多以球迷视角包装下的内容，
丰富了比赛日内容创作的多样性。山
羊君承认，这两者并不矛盾，也并不存
在传统的体育内容会被新内容取代的
情况，共同发展才是最正确的路。

卡塔尔世界杯期间，山羊君接了几个
商业合作，其中热度最高的便是成为了海
信世界杯逐梦大使。在山羊君的视频中，
广告露出的方式颇为直接，一般是与比赛
结合，有的也会以探店视频的方式展现。

靠着赞助商的支持，山羊君的账号获
得了不错的收入。粉丝数借世界杯增长
了33%，来到80万+。在此之前，拿山羊君
自己的话讲，只是“小打小闹”。“我在最初

做视频的阶段只能靠流量变现，后来能
接到一些广告，但其实都是小打小闹，
前期都是靠之前攒下来的钱在撑着。”
山羊君说，“到现在也没估算过前期培
育账号累计投入多少，但在英国生活一
个月，平均就要支出人民币三四万。”

英超和欧冠的焦点战门票往往一
票难求，如果不能在球队官方售票渠道
抢到原价票，在二级市场买票最少要三
四千人民币。山羊君承认，把一条视频
做到爆款都很难回本，最多也就是刚上
百万的浏览量，况且这个数字在足球内
容领域并不多见，有时候球票和收入就
抵消了，所以经常入不敷出。

记者了解到，按照现在抖音平台流

量变现的规则，1000次浏览有8元的收入，
加上英国高额的生活成本，做短视频只靠
流量想维持生活是不现实的。“基本不想
着靠这个变现，主要是接一些推广，而在
英国做足球博主的华人大概15个左右。”

据记者了解，短视频平台上的足球创
作者大概有数千人，头部足球博主数量在
头部体育博主中的占比不算少，但变现方
式依然单一，主要还是接商业推广，电商只
有部分有渠道的博主和商家机构号。

与之相比的篮球类博主，不管是创作
者数量还是商业化机会，整体要强很多，
但他们有新的困难。“平台上现在草根号
已经占据得很厉害，在市场预算普遍吃紧
的情况下，商单价格被他们压得很低。”一
位粉丝数过百万的短视频篮球大号运营
者告诉懒熊体育，体育类账号目前变现几
乎都要靠商单，但“做短视频要赚钱还是
得卖货”，放眼望去，体育领域几乎没有顶
级带货能力的博主，更别提体育迷本身的
消费力就有限。头部IP尚且如此，其他人
做这类内容估计就是纯粹“为爱发电”了。

如今，山羊君还是认为做足球博主是
一个不挣钱的行当，他说：“我已经看到这

个行业的顶端了，在现在的环境下它的变
现能力和影响力就是这么大。如果不改善
我们国家对于足球的认知和环境，想达到
更高级别的盈利和影响力，是很困难的。”

一年过后，山羊君回到广州，他在朋
友圈写道：“是时候忘记过去的一切，重
新出发！”他不仅带回来对自媒体行业独
到的运营模式，也积攒了足够的家底和
面对未来的勇气。2022年4月，山羊君在
广州注册够特（广州）文化传播有限公
司。2023年3月，他开始专注于自己的工
作室，想从做直播间开始，以足球文化传
播为主要内容，把“山羊君”这个 IP 做
大。山羊君说：“我也愿意去寻找更多关
于足球的内容，我不可能一直在现场奔
波，我希望做一个属于自己的球迷频道，
做一些足球的产品。这对我来说是全新
的领域，我要继续摸索然后走上正轨，目
前想先把这个直播间做好。”

山羊君与其他短视频平台的头部足
球博主，找到更多适合自己的变现方式是
当务之急，也能够给更多愿意从事足球自
媒体的人一些经验和指导。道路荆棘密
布，好在还有前进的方向。

丰富非专业视角创作

“做足球博主不太赚钱”
出国看球一年涨粉80万，山羊君告诉你他怎么养活自己
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